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К пребыванию A4. С. Горбачева на Урале

КРЕПКОЕ РУКОПОЖАТИЕ «УРАЛМАША»
Многих знаменитостей по

видал за свою 57-летнюю 
жизнь славный седой «Урал
маш». Напомню, что в после
военные 50-е годы познако
мились с «флагманом» наши 
друзья с Востока — Мао 
Цзедун (КНР) и Хо Ши Мин 
(Вьетнам). Джавахарлал Не
ру (премьер-министр Индии) 
и Сукарно (президент Индо
незии), Хайле Селассие I 
(император Эфиопии). В не
забываемые 60-е годы к этой 
плеяде государственных де
ятелей присоединились глава 
Кубы Фидель Кастро Рус, 
Президент Югославии Иосиф 
Броз Тито, Шахиншах Ира

на Мухаммед Реза Пехлеви. 
В 70-е годы «Уралмаш» посе
тили лидеры стран Восточной 
Европы —■ Густав Гусак 
(ЧССР) и Эдвард Терек 
(ПНР). В 80-е последним 
крупным зарубежным гостем 
стал Председатель Президи
ума Великого народного ху
рала Цёденбал. Но зато в 
86-м году приезжал Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета СССР А. А. 
Громыко, а в 87-м — быв
ший директор предприятия, 
Председатель Совета Мини
стров СССР Н. И. Рыжков.

Принимая высоких гостей, 
завод продолжал тяжело ра

ботать, не всегда успешно 
пытаясь угнаться за расту
щим пятилетним планом и 
куда-то вечно спешащим тех
ническим прогрессом. И вот 
на одном из витков «перма
нентной» реконструкции, мо
жет быть, в самый н"легкий 
момент своей! биографии — 
25 апреля 1990 года— «Урал
машу» довелось встретиться 
с новым именитым гостем: 
Президентом СССР М. С. 
Горбачевым.

Михаил Сергеевич «сло
мал» обычный гостевой мар
шрут по «Уралмашу». Не бы
ло традиционного фотогра
фирования у памятника зна

менитой заводской самоход
ке, но был прессовый цех, 
может быть, самый чистый 
из металлургических, но от
носящийся к той категории 
загрязненности, которая на 
«зрительский суд» высоких 
гостей обычно не выносится.

Ну, блок цехов сварных 
•металлоконструкций, созда
ние которого справедливо 
ассоциируется в памяти урал- 
машевцев с именем Н. И. 
Рыжкова — это неизбежная 
веха на пути знакомства с 
УЗТМ. Здесь современное 
газорезательное оборудова
ние, лечебно - оздоровитель
ный комплекс. Однако под
линной «жемчужиной» в про
спекте экскурсии по «Урал
машу» является,, конечно же, 
15-й' механический цех, на
чиненный чехословацко-за
падногерманско - японской 
техникой, которая обра
батывает железные бол
ванки средней величиной с 
рояль. Вот здесь я и ожи
дал решающего разговора 
машиностроителей с Прези
дентом. В парткоме Урал
машзавода меня предупреди
ли: на этот раз никто специ
ально для беседы не отби
рался, но по неофициальным 
данным именно в этом цехе 
объявились добровольцы, же
лающие «задать вопрос».

Цех поразил чистотой и 
относительной тишиной: боль
шинство станков присоедини
лось к томительному и вол
нующему двухчасовому ожи
данию своих хозяев, скучКо. 
вавшихся в просторных про
ходах между участками. Вы
делить с первого взгляда же

лающих- «задать вопрос» 
Президенту было трудно, но 
мне помогли и указали на 
токаря - карусельщика А. Ва
силевских: «Это очень .эру
дированный станочник. Наша 
рабочая элита!»

Сопредседатель СТК це
ха, машиностроитель с 30- 
летним стажем, Анатолий 
Константинович охотно со
гласился поговорить накану
не диалога с Президентом.

— О чем вы хотели бы 
спросить Михаила Сергееви
ча?

— Какие-то заводские 
проблемы — это несущест
венно. Меня интересуют вну- 
триэкономическое и внутри
политическое положение в 
стране в целом. В таких си

туациях правительство дол
жно принять четкую про
грамму вывода страны из 
кризиса. А вместо нее мы 
наблюдаем какие-то разовые 
меры.

— Вы верите Горбачеву?
— Я еще надеюсь. Но, во

обще-то, должна быть коман
да по принципу шоссейной 
гонки: один лидер выдохся 
— передает эстафету друго
му.

— У Горбачева нет такой 
команды?

— Я считаю, что нет. У 
меня ощущение, что мы дви
жемся по кругу. Вы виде
ли в одном из последних 
«Огоньков» скульптуры Жа
на Тангли, сделанные из 
разных железяк, шестере

нок? Вот это, по-моему, сим
вол перестройки. Хотя в 
1985 году я принял ее всем 
сердцем. А сейчас... Не мо
жет такАя огромная страна 
топтаться на месте!

— У вас достаточно песси
мистичный взгляд на си
туацию. Тогда какой смысл 
разговора с Президентом?

— Смысл в том. чтобы 
Президент знал о настроени
ях рядовых людей. Те, с кем 
я общаюсь, таких же взгля
дов придерживаются.

— То есть поддержка пе
рестройки1 падает?

— Да не видно, что пе
рестраивать! . Непонятно про
сто, куда и что. Решения,

(Окончание на 2-й стр.).

Репортаж

«СЛАВА РАННЯЯ», 
«СЛАВА ПОЗДНЯЯ», 
А «ПОДАРОК» НАПОСЛЕДОК

Когда наш многоопытный 
шофер Август Андроников 
вырулил к Новоисетскому 
селу, называемому ранее — 
Малая Грузнуха. но с пере
именованием не потерявшему 
такой «достопримечательно
сти», как большая грязь в не
которых частях дороги, мест
ный народ давно был на но
гах и поглядывал на вас с 
прищуром глаз: «Что еще 
за начальство?»

Деревенско - сельский люд 
на язык востер.

— Теплицы наши находят
ся за главной конторой, — 
указала нам путь, одна из 
повстречавшихся женщин, — 
но за овощами вам пока ра
новато...

Подкузьмила, но не по 
адрес'«, а теплицы в совхо
зе им. XXV партсъезда и 
впрямь могут привлечь лю- 
бит.ел«й различных витами
нов. Раскинувшиеся н'а пло
шали в шесть тысяч квад
ратных метров, они образу
ют целый город рядом с жи
лыми кирпичными домами, 
возле которых зимой и ле
том, в праздники и будни 
сушится разноцветное белье 
после постирушек. Десять 
шагов вправо, десять шаток 
влево от . него — и упрешься 
в прозрачные стены.

Почти двадцать тонн поли
этиленовой пленки расходу
ется на покрытие этого ис
кусственного мира со своим 
микроклиматом, запахом зе
лени и взрыхленной обрабо
танной земли. И если «на 
воле» рискованно пока обхо- 

■диться без легкого пальто 
или куртки, то здесь за ши
ворот назойливо капает теп
лая вода, капельками соби
рающаяся на потолке.

— Как роса, да только на
оборот, не . снизу, а сверху, 
— Доставая из черного меш
ка семена капусты, замечают 
Карима Хаерзамаева и Лю
бовь Сурикова,

Они одни из первых, кто 
встречает в хозяйстве такие 
весенние росы. А если соб-

рать воедино те, что были в 
судьбе тепличниц - вете
ранов Нины Михайловны 
Мезенцевой, Анны Павловны 
Соколовой, Зинаиды Василь
евны Макаровой и Галины 
Александровны Шевелевой, 
то образуется, пожалуй, и 
целое озерцо.
• .— В котором впору бы и 
утопиться, •— пересмеивают
ся женщины, разравнивая 
почву.

Труд их и в самом деле 
нелегок. Еще С осени надо 
очистить теплицы от мусора, 
запастись биотопливом, грун
том. Не легче и весной, поч
ти все делается- вручную. А 
перепад температур? Внутри 
жарко, а снаружи холодно, 
туда — сюда, вот тебе и 
простуда.

Но что двужильным на
шим женщинам?.. Работать 
так работать, рожать так' ро
жать. Только в нынешнем го
ду, .тридцать пять овощев’0- 
док находятся в декретном 
отпуске, передав, что назы
вается. часть ноши на' плечи 
немногочисленного коллекти
ва. А ведь вырастить надо 
без малого одиннадцать мил
лионов штук рассады, выса
лить капусту на плошали в 
270 гектаров, да на 630 гек
тарах — другие овощи.

.— . Словом, забот хватит, 
— рассказала старший агро
ном-овощевод хозяйства 
Галина Владимировна Нови
кова. когда мы вместе вош
ли .в одну из теплиц. —Этот' 
блок, — обвела она рукой 
вокруг, — на 1600 квадрат
ных метров. — Сеем капу
сту таких сортов как «сла
ва ранняя» и «слава позд
няя», а «подарок» пойдет 
чуть позднее.

Из года в год здесь заве
дено так, что первым оборо
том идет рассада капустная, 

вторым уже огурцы, тома
ты. Надо сказать, что капу
ста — основная культура в 
совхозе, главный источник 
доходов. С каждого гектара 
в минувшем году собрали по 
370 центнеров.

— Хотя рассчитывали на 
большее, — сожалеет Гали
на Владимировна. — Но, 
увы, снова дали себя знать 
засуха и вредные насекомые, 
много рассады погибло.

— В некоторых хозяйст
вах предпочитают травить 
этих самых насекомых, — 
«забросили» мы удочку.

Агрономша поняла на с 
полуслова..,

— Мы вносим минималь
ное количество гербицидов. 
— поспешила рассеять она 
к а ки е <л и бо с ом н е н.ия. — 
Причем только под капуст
ную рассаду, а под огурцы 
и томаты не вносим вообще. 
Так что жизнестойкие расте
ния. способные дать хороший 
и безопасный для людей 
урожай, вырастить далеко не 
просто.

Но необходимо. От дости
жений сорока пяти овощево
дов впрямую зависит успех 
всего специализированного 
совхоза, в котором насчиты
вается около шестисот рабо
тающих. Недаром же хозяй
ство расщедрйлось и приоб
рело для теплиц чехословац
кий, трактор. однако, вспа
хав тысячу метров, он оста
новился. и сейчас его «дово
дят до кондиции». А вспаш
ку грунтов произвели по ста
ринке — электрофрезой. 
Без запинки называет имена 
механизаторов, не так давно 
вернувшихся из армии, агпо- 
номша — Владимира Пан- 
кратрва. Владимира Бердни
кова. боатьев Валерия и 
Юрия Шевелева.

Им вообще в хозяйстве по
чет, как. смеются сами, рань
ше гармонистам по дгх'евне. 
И не . без оснований. Кроме 
теплиц в совхозе имеется 
кормоцех с угодьями в 2 ты
сячи 600 гектаров пашни, 
на которой надо заготовить 
корма для 900 голов толь
ко дойного стада. В минув
шем году с каждого гектара 
собрал!! до' 40 пентнеоов се
на, то есть 240—250 цент
неров зеленой массы.

Здесь свою молодецкую 
удаль показывают боатья 
Зиятдиновы — старший Ра
шид и младший Валерий. 
Разница между ними не толь
ко в возрасте, но и в том. 
что старший женат, а млад
ший нет. что несколько вол
нует обоих. Надежда на 
осень, когда тепличницы вы
растят упожай овощей, а ме
ханизаторы заготовят корма! 
По статистике свадеб в это 
время на селе больше все
го... Пожелаем удачи?

А. ЛАРИОНОВ.

Патент на инициативу

НА ЭЛЕКТРОННОМ БАЗАРЕ
Репортаж со Всесоюзном ярмарки вычислительном

V ПАРАДНОГО входа — 
уныло-важные «Икару
сы» для гостей. В сторо

не. у забора. скромный рек
ламный щит. Время: полови
на двенадцатого... Видимо, 
самый разгар мероприятия. 
Прохожу за указателями на 
второй этаж. И мимо девушек, 
хозяйничающих за столиками 
с дежурными табличками: 
«для командировочных» и 
«приглашаем на экскурсию», 
проскальзываю в шумный му
равейник «электронного база
ра».

10 апреля в ДК «Урал» 
(естественно, в Свердловске) 
открылись двери Всесоюзной 
ярмарки программных средств 
и вычислительной техники. 
Организаторы ее. как и преж
де, научно - производствен
ное объединение «Уралси- 
стем». Ярмарка третья по сче
ту. так что особого ажиота
жа пет. Все чинно и спокой- 
по: тридцать продавцов пред
лагают разнообразную техни
ку. 120 официально зареги
стрировавшихся уже в первый 
день выставки организаций- 
покупателей придирчиво при
цениваются к товару. Судя 
ио всему, профессионалы к 
таким «собраниям» попривык
ли. а до «простых смертных» 
в отечестве родном электрон
ный бум еще пе докатился. 
Только у «Панасоника», где 
крутят по видео мультяшки, 
толкается стайка мальчишек.

Л вокруг стенды с разно
цветной зазывающей само
пальной рекламой. Посулы 
вознаграждения тем. кто со
вершит покупку на сумму 
свыше трех тысяч рублей. 
Пиликанье компьютеров. Ко
роткие диалоги «спецов», поч
ти непонятные для пепосвя- 
щепных.

Не знаю: может оттого, 
что проскочил я нашу сред-

То ли радоваться,, что в 
страну, наконец, хлынула 
мутным потоком, но все ж 
хлынула (!) компьютерная 
техника. То ли поплакаться в 
рубашку: в зцле-то сплошь 
импорт. Л редкие образцы 
отечественной продукции да
же но вызывают вроде бы 
естественного в такой ситуа
ция вопроса о ее «конкурен
тоспособности». Впрочем, и па 
наши вычислительные систе
мы находятся покупатели. Не 
от хорошей жизни, конечно, 
местные персоналки просто в 
два-три раза дешевле, да и 
продаются за родные рубли.

— О качестве пока думают 
немногие. Предприятия про
сто хватают компьютеры, лю
бые кто где сумеет достать. 
Берут порой и то, в чем. каза
лось бы. нет необходимости. 
И пока идет насыщение 
рынка — это. наверное, нор
мальное явление. — коммен
тирует И. В. Савинова.

Правда, с небольшим опоз
данием появилась па выстав
ке еще одна экспозиция, все же 
подающая надежды истинным 
патриотам. Кибернетический 
Центр при Томском политех
ническом институте привез 
минский компьютер «Электро
ника», так называемый 
информационный модуль, соз
данный па базе нескольких 
поколений обычных микро
калькуляторов, достаточно 
дешевый (три с половиной 
тысячи рублей), и предназ
наченный в первую очередь 
для школ. Что ж, может, лед 
и правда — тронулся?!

Л в основном же продук
ция с пометкой «Сделано в 
СССР», в той пли иной мере 
вызывавшая интерес, относи
лась к области программного 
обеспечения.' Здесь покупате
лям было что выбрать...

«Супер-АРМ» — это. по мне
нию специалистов, пе имею

техники
щее пока аналогов в Союзе 
инструментальное программное 
средство представляет на яр
марке . ее организатор НПО 
«Уралсистём». Программа уни
версальна и рассчитана на 
простого человека: мастера на 
производстве, бухгалтера, кла
довщика. незнакомого с рабо
той профессионального про
граммиста, «Супер-АРМ» —это 
автоматизация самого процес
са проектирования рабочих 
мест. Это точно детский кон
структор (если тут уместна 
столь далекая аналогия), из 
деталей которого каждый Мо
жет собрать то, что ему боль
ше по душе...

Л рядом толпится народу 
пе меньше, чем у «Суперов...» 
Ня плакате интригующая пад- 
Пись: изобретающая машина.

— Что, без шуток — изо
бретает? — интересуюсь у 
продавцов.

— Ну, пе в прямом смысле. 
— что называется, на паль
цах пытается разъяснить мне 
опин из представителей Челя
бинского центпа ПТГМ «Внед
рение» Андрей Васькин. — В 
память машины заложена тео
рия решения изобпетатель- 
ских задач, разработанная 
Альтшуллером. Кстати, был 
случай на одной из таких пот 
выставок в Мрсквс, когда ка
кой-то изобретатель с помо
щью нашей программы за 
несколько минут решил зада
чу, над которой бился нес
колько лет.

А мне остается добавит!,, 
что работой ребят из Челя
бинска уже заинтересовались 
несколько фирм за рубежом, 
в том числе ’— комитет по об
разованию ЮНЕСКО.

Но вне конкуренции па вы
ставке оказался «товар», пред
ложенный совместным пред
приятием «С. О. С. Системе» 
(СССР — Сингапур). К сожа
лению, товар импортный: про-

дукция одной из сингапур
ских фирм — тестер «Board 
Wisard», что переводится, как 
«Чародеи печатных плат». 
(Известно, что платы компью
теров в большинстве случаев 
выходят из строя уже в пер
вые несколько лет работы. 
Не секрет, что техдокумента
ции на многие импортные ма
шины в СССР нет. Тестер же 
позволяет в считанные мину
ты найти неисправность, бла
годаря заложенной в пем 
универсальной программе). 
Тат: что любопытствующих у 
прилавков «С. О. С. Системе» 
скапливалось немало, но вот 
купить... Проблематично — 
требовалась валюта. а есть 
она сегодня далеко не у каж
дого.

В первый день трудно было 
судить, для кого ярмарка бу
дет удачной, а для кого, как 
говорится — одно расстрой
ство. Впрочем, имя первого 
покупателя стало известно 
еще до обеда: Научно-исследо
вательский институт комплек
сной автоматизации из Донец
ка.

— Удачно потратились? — 
сп ра ши в аю пол у шутя.

Александр Маратович Гаман 
отвечает в тон вопросу:

— Взял тут одну отечест
венную программу, по на базе 
американской. , так что наши 
сильно исковеркать не могли... 
А если серьезно: девять ты
сяч оставил. «Китов» нашего 
электронного бизнеса тут, ко
нечно, пет, но уровень выстав
ки достаточно выбокий, есть 
что посмотреть и что прику
пит!,.

Этим — объективным — 
мнением покупателя, как во
дится. .главного действующего 
липа на всякой ярмарке, мне 
и хотелось бы закончить мой 
затянувшийся репортаж.

С. ЗУЕВ.

Сегодня в номере:
2 3 4

Директору Пономареву по
началу импонировали упорст
во и настойчивость, с какими 
Попов приступил к обучению 
старшеклассников автоделу. 
До поры...

— «Уволен без объяснс- 
яия причин».

В выпуске «Литературная 
пятница»:

4 Стихи Александра Ка
менецкого.

4- Александр Чижевский: 
«Великое равняется свобо
де».

4 «Политбюро» на экра
не и в жизни.

4 Наша реклама.
12 мая в 10 часов утра 

сквер у Дворца молодежи 
превратится в огромный па
вильон под открытым небом. 
Здесь каждый найдет товар 
по душе: от маленькой иг
рушки до садбвой теплицы.

пюю школу еще до введения 
всем известных ныне «Основ 
информатики» (уж какого пи 
ееть. а ликбеза), но первым 
чувством моим в этом гудя
щем зале была легкая расте
рянность и ощущение чего то 
фантастически чужого, ипо- 
родпого в привычной среде 
обитания.

Трудно сказать: долго ли, 
коротко ли еще плавать мне 
в сей неведомой компьютер
ной реке? Надо признаться, 
вовремя моим нештатным ги
дом оказалась Наталья Ва
сильевна Савинова, началь
ник бюро рекламы опытного 
завода «СИНТУР» (все той же 
«Уралсистемы»).

— Не унывайте, реакция на 
компьютеры вполне типичная 
для массового советского че
ловека, — сочувствует она. — 
Мы ведь на поприще ЭВМ 
еще в глубоком младенчестве 
и отстали от США. Японии и 
прочих западных коллег — по 
самым оптимистичным прог
нозам — лет на двадцать.

И выставка точно спешит 
подтвердить ее- слова.

Наш банк 
информации 

«О сперт, 
ты - мир!»

Так назывались малые Олим
пийские Игры, проходившие в 
Доме пионеров г. Березовского. 
Игры малые, но их спортив
ный и познавательный уровень 
был достаточно высоким. Нее 
в Березовском выглядело каи
на настоящих Играх: зал 
украшенный флагами спортив
ных обществ, лозунги и транс
паранты на разных языках 
приветствовали гостей и уча
стников Олимпиады, а удачно 
подобранная музыка невольно 
поднимала настроение.

И вот звуки фанфар извес
тили о церемонии открытия 
праздника, торжественно заж
жен олимпийский огонь, вне
сен флаг Олимпиады, дана на
стоящая клятва олимпийцев. 

Директор Дома пионеров 
Н. А, Гармаш открыла празд
ник словами основателя совре
менного олимпизма Пьера де 
Кубертена: «О спорт, ты — 
мир! Ты устраиваешь празд
ники для тех, кто жаждет 
борьбы и для тех, кто жржгет 
этой борьбой насладиться. До
ставляй же радость, удовольст
вие, веселье людям, о спорт’*

И начались состязания! 
Спортивные конкурсы на вни
мание, олимпийская экспресс- 
викторина, спортивный аукци
он знаний, все это гхедигг в 
программу 1-ой части Олимпи
ады. Мгновенная реакция зала 
была отличным барометром. А 
когда начались «Веселые стар
ты», жизнерадостный настрой 
праздника передался и гостям 
Олимпиады. Радовала искрен
няя реакция болельщиков, они 
старались во всем поддержать 
своих спортсменов, вместе с 
ними переживали неудачи.

Ну. а в конце, как и положе
но, награждение, и оно было 
почти настоящим. Победителям 
вручали бронзу, серебро и зо
лото!

Праздник удался. Готовился 
он долго и серьезно, как и лю
бое дело. каких немало на 
счету Клуба интернациональ
ной дружбы «Глобус».

Большое спасибо вам. ребя
та. за радость, доставленную и 
детям, и взрослым, за приоб- 
шение к спорту — послу мира, 
за заботу о нашем здоровом

Березовский.

Приглашаем 
сотрудничать!

Выставка-продажа изделий, 
изготовленных инвалидами, 
состоится в субботу, 28 апре
ля, в здании Свердловского 
областного отдела социально-, 
го обеспечения, что по улице 
Большакова, 105.

Это мероприятие, организо
ванное Ленинским районным 
отделением Всероссийского 
общества инвалидов совмест
но с облсобесом, состоится 
впервые.

На него приглашены пред
ставители районных отделе
ний общества инвалидов из 
области.

На выставке-продаже будут 
представлены верхняя одеж
да. изделия из трикотажа, 
обувь, ювелирные изделия из 
уральских самоцветов, мебель 
небольших размеров, мундш
туки к духовым музыкальным 
инструментам, трости-для ин
валидов. значки. поделки 
школьников 3!-й свердловской 
школы (где учатся дети-ин- 
валиды), макеты церквей из 
дерева, а также образцы ко
лясок для инвалидов 8—9 
конструкций.

. По поводу последних и на
чался паш разговор с пред
седателем Ленинского район
ного отделения Всероссийско
го общества инвалидов Ива
ном Павловым:

' — к сожалению, мы не мо
жем делать коляски в доста
точном количестве. 5' нас ’ог
раниченные возможности. Нет 
материалов для выпуска ко
лясок.

Цель выставки — показ 
возможностей инвалидов. Да
да. Бытует такое мнение, что, 
мол, больные люди, что с них 
взять. Вот выставка это мне
ние и опровергнет. Однако 
нам нужна помощь. Если бы 
представители каких-то пред
приятий увидели наши изде
лия и заинтересовались сот
рудничеством с нами, мы бы
ли бы очень довольны.

Цены на изделия установ
лены теми, кто их делает. 
Часть вырученных от прода
жи средств пойдет авторам 
изделий, а часть тем. кто со
стоит в обществе инвалидов, 
но пе может заработать.

Словом, приглашаем на вы
ставку!

О. КОНДРАТЬЕВ.

Съезд краеведов России
Учредительный съезд кра

еведов России начался 26 
апреля в Челябинске. В его 
работе принимают участие 
известные ученые, писатели, 
общественные деятели из бо
лее чем 70 краев, областей 
и автономных образований 
республики, а также гости 
из Белоруссии, Украины, 
Киргизии, Туркмении. В ра
боте съезда принимают уча
стие и свердловчане.

(ТАСС).
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НА СМЕНУ! ........................... . ।

КРЕПКОЕ РУКОПОЖАТИЕ «УРАЛМАША»
(Окончание.

Начало на 1-й стр.).
которые принимались на выс
шем уровне в последнее вре
мя, половинчатые. Получает
ся не перестройка, а пробук
совка.

— Можно конкретнее?
— Ну вот если взять про

блемы Уралмашзавода — яс
но. что снизу изменить ни
чего нельзя. Талантливые, 
способные мастера, началь
ники цехов уходят с завода.

— В кооперативы?
— Необязательно. Вот вче

ра разговаривал с одним, он 
Признался: «Годы ухолят, а 
мне хочется себя попробо
вать, в своем соку вариться 
больше не могу». Но таких 
людей с идеями на «Уралма
ше» не поддерживают. Руко
водству, видимо, ни к чему 
что-то особенно перестраи
вать. А если будет создан 
рынок — * мне непонятно, с 
чем выйдет на него «Урал
маш», что он будет прода
вать.

— Вы недовольны дирек
тором «Уралмаша»?

— Я его считаю некомпе
тентным! Был, например, 
случай, когда он с трибуны 
говорил одно, а нам, рабо. 
чим, потом — другое. Нель
зя же быть таким непосле

Просидев целый день в за
крытом, полном людей зале, 
мы с коллегой, народным за
седателем, вышли из зда
ния суда на грохочущую ули
цу. Хотелось глотка свежего 
воздуха, а с чистым воздухом 
— осечка. Заседатель повер
нулся ко мне. Лицо выража
ло недоумение:

— Послушай, что за га
дость? Даже в горле щиплет.

— Это запах фенола.
Дальше оставалось гадать, 

почему в самом центре Ниж
него Тагила ужасный залах. 
Где произошел гигантский 
выброс, что отравил атмо-

Экология

смог
НАД ГОРОДОМ

сферу? Кто виновник? Кто 
автор очередного выброса? 
НТМК? УВЗ? Коксохим? Или 
подготовленная к пуску 10 
коксовая батарея? Мы можем 
только гадать. Ничего кон
кретного, кроме полемики, иа 
страницах городской и много
тиражных газет.

Тем более неприятно, что 
городские руководители всех 
рангов твердо уверяли: «По
ка все очистные не будут 
сделаны, новую коксовую не 
пустим». И пускают. Говорят: 
почти все сделано. Только не
которые не готовы. Какие 
именно, не уточняют.

Моя семья много времени 
старается проводить на при
роде. Благодаря этому мы с 
семьей объехали, проплыли 
и обошли, почитай, половину 
ичшей области, Прихватили и 
Тюменскую. Там наблюдали и 
наблюдаем происходящие пе
ремены в экологии не по ряс,- 
сказам, а по личным ощуще
ниям.

Бозьмом для примера пеку
ТТойву. вернее, ее участок Рецх- 
ЧвЛчпттскпй — станция Ней- 
во-Руд янская, голод Невь
янск. Когня-то существовало 
какое-то пплобпя очистных 
соопуж“нпй в Рерх-Нейвин- 
ском. Так было пять лет 
назад. Но ня сегодня вся си
стема, наверное, только на 
бумаге функционирует ноп- 
мяльно. ня самом деле все 
перепускные сооружения дав
но пришли в негодность и не 
отвечают своему назначению.

Конечно, пить эту воду и 
есть пойманную в этой во
де рыбу противопоказано. Ры
ба стала вялой и, простите, 
полудохлой. От воды отврати
тельный запах, к берегам лип
нет желтая зловонная пена. 
Все чаше видели протухшую 
рыбу. А та. что еще попада
лась, тоже приобрела неприят
ный вкус.

— В чем дело? — спраши
вали у местных.

— От удобрений, смывает 
их дождями. — равнодушно, 
без всяких эмоций, сообща
ли и с недоумением предъяв
ляли нам претензии. — Рам 
делать нечего, вот вы и бол
таетесь. а мы хлеб растить 
должны.

Хлеб, конечно, растить на
до. Кто может возразить. Но 
почему, в таком случав, около 
молочяпй фермы в деревня 
Нижние Таволги того же сов
хоза многолетние горы наво
за и испорченные иявозо- 
сборники. из которых «паху
чая» жижа течет в много
страдальную реку? А внизу 
деревни и поселки, пользую
щиеся этой водой.

Леневское водохранилище— 
вблизи нашего города. Созда
валось оно для технических 
нужд НТМК, и все же в нем 
было много рыбы. Для уско
рения сроков сдачи в эксплуа
тацию в зоне затопления ос
талось множество гектаров 
паса, который и до сих пор, 
уже через десяток лет. благо
получно гниет там^ в воде. 
Но и это еше полбеды (хотя 
эти тысячи кубометров по со- 
«тветствующям документам 

довательным — и вашим, и 
нашим!

— Ав целом коллектив 
как встречает Президента?

— Да вот я не наблюдаю 
в нашем цехе какого-то осо
бого подъема. В наш цех 
приезжали, как вы знаете, 
руководители разного ранга, 
и сравнить можно. Раньше 
было больше любопытства, 
а сейчас, видимо, больше не
верия.

—• Так ради чего тогда вы 
хотели обменяться мнения
ми с Горбачевым? Может 
быть,, не столько ради того, 
чтобы получить ответы на 
вопросы, а ради того, чтобы 
донести до него напрямую 
позицию рабочего класса 
Урала?

— Только ради этого! По
тому что с челобитной обра
щаться — смыслй нет, а 
свои интересы надо от
стаивать!

— И что вы намерены по
требовать от Президента?

— Трудно давать рекомен
дации руководству, когда над 
ними работают целые мини
стерства и — ничего не по
лучается.

—- Может быть, гайки по
ра закручивать?

— Это ни в коей мере 
нельзя! Просто нужно в эко

считаются спиленными и вы
везенными из зоны затопле
ния и денежки за это получе
ны), главная беда в том, что 
Левихинское предприятие по 
переработке медных концент
ратов систематически травит 
этот пруд. А здесь проводят 
выходные дни тысячи тагиль- 
чан.

Тревога граждан Нижнего 
Тагила не вызывает ответно
го чувства руководителей за 
экологию на Леневке. На тре
вожные сигналы начальник 
лаборатории НТМК дал ответ 
городской газете: «Согласно 
анализам вода в Леневском 

водохранилище соответствует 
нормам, а рыбы не стало из- 
за того, что ее без остатка 
выловили рыбаки».

Вот так, на полном серьезе. 
В конце концов, при очеред
ном напоре, опять через «Та- 
гилку», ответил: «Ничего пе 
можем точно сказать, так как 
у нас нет соответствующей 
аппаратуры». И точка. Как 
говорится, на нет и суда нет. 
А вот простые рыбаки опреде
ляют сразу, по блесенке. ко
торая в лепевской воде стано
вится другого цвета, то есть 
при большой концентрации 
медного купороса из белой 
через двадцать минут станет 
желтой.

Здорово гремели фанфары 
по поводу очищения русла 
реки Тагил в черте города. 
Шумели горожане об этом, 
шумели множество лет. Нако
нец. сдвинулось с мертвой 
точки. Стали чистить, да еше 
золота намыли. Вот радость- 
то. Но за этими хвалебными 
воплями совсем забыли, что 
сами стоки с промышленных 
предприятий остались преж
ними. Как сбрасывалась вся
кая бяка, так и сбрасывает
ся. Так стоило ли огород го
родить? Будущим поколени
ям опять придется начинать 
с самого начала. А нынешне
му. как и многим предыду
щим. так и не придется нас
ладиться природой на живо
писных берегах родной речки. 
Кстати, в пей до войны, го- 
вопят. не только пескари и 
окунитпки водились, а даже 
таймень и нельма заплывали.

А лес! Какие после порубки 
остаются лесосеки? Там не 
только человек, даже черт 
ногу сломит. А наверное, по
ложено после себя оставлять 
порядок. Так, по крайней ме
ре, значится во всех лесоза
щитных законах. Безжалост
но уничтожается г лесоохран
ная зона вокруг нашего горо
да. К сему руку прикладыва
ют не только промышленные 
гиганты, но и рядовые садо
воды., которых благодаря все 
более увеличивающейся чис
ленности можно приравнять 
к металлургическому комби
нату.

Как сделать, чтобы хоть ос
тановить наше варварское от
ношение к экологии? Буль 
моя воля. переселил бы 
в опасные для здоровья зоны, 
а их у пас в городе хватает, 
тех. от кого экология а зави
симости. Рублем спрашивал 
бы за каждое нарушение. И 
штрафы за нарушения долж
ны быть такие, чтобы они бы
ли ощутимыми. Другими сло
вами. нарушать экологиче
ские законы стало бы просто 
невыгодно. И во главе надзо
ра за экологией надо ставить 
не случайных людей, а про- 
штших через сито народного 
отбора и наделанных для сво
ей работы чпезвыча иными 
полномочиями. Иначе ничего 
не изменится.

н. ПОПОВ, 
народный заседатель 

Ленинского райиарсуда.
Нижний Тагил.

номике следовать всеобщим 
законам экономик« и не вы
думывать своих. Не может 
быть экономики капиталисти
ческой и социалистической— 
она одна! Вот на этой основе 
и надо вести преобразования. 
А их продолжают вести во
левыми методами."

— Ну вот чего «Уралма
шу» не хватает — свободы? 
Самостоятельности? Рынка?

— Во-первых, рынок нами 
еще не изучен и наши воз
можности на нем не проана
лизированы. А, во-вторых, 
предприимчивых людей не 
хватает! Имеющиеся руково
дящие кадры, заводские уп
равленцы привыкли делать 
«от и до» и ничего «сверх».

— Я понял: главное, что 
вас не удовлетворяет, — это 
лаже не сегодняшние трудно
сти, а отсутствие перспекти
вы?

— Да! Мы не видим, в 
чем смысл нашей работы на 
завтра. Перспективы нет.

А еще мы разговаривали о 
«кабинетном» рынке, когда 
идет искусственное накручи
вание цен. о напоминающем 
«Титаник» гигантском мон
стре «Уралмаше», тяжелом 
и неповоротливом в усло
виях гибкого рынка й так 
похожем по структуре на

Клуб творческой педагогики

Пусть он не прочтет Толстого...
Искусствовед и одновремен

но директор средней школы— 
довольно редкое сочетание. В 
том, что оно еще и удачное, 
я.убедилась, когда встретилась 
с Виталием Андреевичем 
КРЮЧКОВЫМ, директором
свердловской школы № 37.

— Виталий Андреевич, кто 
же вы все-таки!

— Принадлежу к хрущевско
му поколению шестидесятых. 
Ко времени окончания мною 
школы физики как раз побе
дили лириков и наше поколе
ние ушло на заводы, в тех
нические вузы. Примерно лет 
в двадцать пять почувствовал, 
что профессию надо менять. 
Искусством интересовался с 
детства — четырехлетним ма
ма водила меня в театр. Люб
лю музыку, живопись. Поэто
му заочно поступил на ис
кусствоведческое отделение 
филологического факультета. В 
это же время мне предложи
ли преподавать в школе, и я 
согласился. Старался привить 
интерес к искусству и детям. 
Чаще мне помогали в этом, 
но иногда и мешали. Наконец, 
став директором этой школы, 
я подумал о программе, кото
рая поможет школе.

— Нужно прекратить учить 
учителя. Я за твооческую сво
боду, свободу выбора. Нельзя 
навязывать систему или мето
дику, даже самую передовую. 
Напримео, систему Амонашви- 
ли невозможно полностью пе
ренести на другую почву. Си
стема создается индивидуаль
ностью преподавателя.

Тем не менее, при всей сво
боде от указаний, мы долж
ны знать, что существует оп
ределенный минимум знаний, 
который мы обязаны передать 
ученику. Например, когда я 
учился в школе, мы изучали 

Конфликтная ситуация
Ахтям Гарифович Попов из тех людей, 

кто не привык пасовать перед трудностями 
и в любом деле любит порядок и обстоя
тельность. Три года назад он стал работать 
мастером в Ивдельском школьном учебно- 
ппоизводственном комбинате. Директору 
А. С. Пономареву поначалу импонировали 
упорство и настойчивость, с какими Попов 
приступил к обучению старшеклассников 
автоделу. До поры...

На носу экзамены. Проходят они по такой 
схеме. Сначала все успешно сдают внутренние 
экзамены, а затем готовятся держать ответ 
перед госавтоинспекцией, приезжающей в на
значенный день из Серова. Ну, а там уж, как 
говорится, или—или. Сдал на права—повезло, 
не сдал — жди лучших времен.

Попов решил исключить из педагогической 
деятельности учебно-производственного комби
ната подобную практику, в основе своей де
лающую ставку на «авось». Поэтому до внут
ренних экзаменов, которые, конечно же, все 
учащиеся благополучно сдали, он обратился к 
директору УПК. Суть обращения обескуражи
ла не только А. С. Пономарева, но и весь пе
дагогический коллектив. По словам мастера 
производственного обучения А, Г, Попова, из 
его группы всего 4—5 человек готовы пред
стать перед строгим взором представителей 
Серовской госавтоинспекции. Остальных же 
он настоятельно требовал не допускать к эк
заменам. Причины: низкий уровень знаний 
правил дорожного движения и не до конца 
отработанный .курс по вождению'.

— Не поймут нас в городском отделе на
родного образования, — этот ответ директора 
УПК означал, что решение уже принято и ни
что не сможет повлиять на его исход. Исход 
оказался неутешительным. Из всех школьни
ков, допущенных сдавать экзамены ГАИ, 
лишь около 30 процентов получили права.

Следующий учебный год оказался еще ме
нее плодотворным на счастливых обладателей 
водительских удостоверений. На этот раз 
только пять человек сдали на права с первого 
раза: четверо из них на категорию «С», а 
трое. — на категорию «В». Конфуз был оче
видным.

— Результаты экзаменов не были для меня 
неожиданными, — говорит Ахтям Гарифо
вич. — Еще задолго до их прохождения я, в 
достаточной степени вникнув в «секреты» обу
чения водительскому делу в Ивдельском УПК, 
направился к директору с просьбой, в кото
рой предложил проанализировать итоги экза
менов, чтобы в будущем не повторять допу
щенных ошибок. Директор явно без энтузиаз
ма отнесся к этой идее. Год назад я написал 
заявление, где было изложено несколько пунк

наше народное' хозяйство в 
целом — «по образу и подо
бию».

Время (шло. Отдыхали 
станки, примирившись с не
выполнением плана (в пер
вом квартале 1990 года). Над 
нашими головами грустил 
плакат, на котором сквозь 
легкий налет пыли проступа
ло: «Всю технику — на уро
вень мировых достижений, 
всю продукцию — только 
высшего качества!» Точно 
два времени сошлись в одном 
пространстве! Так стояли мы 
и выглядели, наверное, на 
фоне станков и болванок, как 
скульптурная группа из экс
позиции Жана Тангли. И 
тут мимо распахнутых ворот 
цеха, мимо «никоновских» 
фотообъективов и телекамер 
программы «Время»-«Оливет- 
тйг» пронесся стремитель
но «Икарус» (тоже не в тра
дициях гостевого маршрута) 
с Президентом и исчез в 
направлении проходной...

На встрече в зале «Д» 
(т. е. директора) с предста
вителями коллектива Миха
ил Сергеевич, правда, изви
нился, что проехал мимо за
программированного цеха. 
*Но, думаю, что звонкие, в 
стиле рапортов, выступления 
директора и его замов

анатомию, биологии не было. 
Честно говоря, я прекрасно 
обошелся без нее. То, что я 
захотел узнать — узнал бла
годаря специальной литерату
ре, журналам и популярной 
передаче «Очевидное - неве
роятное». Уверен, что и сов
ременный школьник не пропа
дет, не зная формулы ДНК. 
Так, может быть, анатомия и 
есть необходимый человеку 
минимум? Я считаю, что суще
ствует минимум знаний, черта, 
перешагнув через которую 
человек становится человеком.

— Допустим, школа имеет 
такой минимум. Какой будет 
ее работа!

— Я хотел бы и предло
жить своим педагогам, чтобы 
каждый выбрал из своего кур
са самое необходимое. Допу
стим, из четырех часов в неде
лю алгебры три посвящается 
общему образованию, а один 
час — тем, кто особо заинте
ресован в ее изучении. Воз
можны иные пропорции, 
главное—.определить необходи
мое количество часов для 
каждого предмета.

Нужно создать в школе ат
мосферу нравственной ценно
сти каждой науки, чтобы вы
растал глубоко образованный 
человек, а не человек, напич
канный знаниями.

Не кормить школьника зна
ниями, как в детстве ненавист
ной кашей, а сформиоовать 
биологическую потребность 
познания. Я увлекаюсь япон
ской теорией созерцания. Хо
тел бы найти контакт с теми, 
кто занимается ушу. Занятия 
ушу должны стать основой 
нравственного самовоспита
ния.

Мы должны научить слушать, 
видеть, чувствовать. А для этр- 

ла были приняты за основу при утверждении 
профсоюзным комитетом работников просвеще
ния решения директора УПК о материальном 
наказании Попова — лишении его 0,5 ставки.

Много нервов пришлось потратить А. Г. По
пову, чтобы попытаться восстановить справед
ливость. Доказать, что, добиваясь отмены ре
шения о его материальном наказании, он пе
чется не столько о деньгах (хотя при двоих 
детях деньги не лишние), сколько об измене
нии сложившейся порочной методики обуче
ния школьников в Ивдельском УПК. Обратил
ся- в комиссию по трудовым спорам при ком
бинате, в городской отдел народного образо
вания, в свою партийную организацию, но по
нимания и поддержки нс нашел.

В конце концов способ избавиться от неу
годного был придуман. Однако вызывает 
недоумение не сам факт лишения специалиста 
работы. В условиях командно-административ
ной системы это сделать несложно. Настора
живает другое: неужели за время перестрой
ки социальная, и правовая защищенность чело
века ин на йоту не приблизилась от разгово
ров к реальному воплощению. Ведь Попов 
стал обращаться в различные инстанции еше 
два года назад, приводя примеры нарушений 
установленной программы, очковтирательства, 
прямого подлога и подтасовки результатов 
учебы.

А ведь стоило своевременно отреаги
ровать на тревожный сигнал, нетрудно было бы

Серовской госавтоинспекции, в котором пред
писывалось администрации учебно-производ
ственного комбината прекратить обучение по 
категориям «В» и «С» - до устранения недо
статков на временной площадке для практи
ческих занятий по вождению.

Во-вторых, в акте ГАИ написано, что обуче
ние прекращается только до устранения недо
статков. Значит, вынося решение насчет сок
ращения мастера производственного обучения, 
явно переусердствовали. Или хотели пере
усердствовать?

В любом случае, все происшедшее — лишь 
следствие, причиной является должностное 
равнодушие. Потому что нетрудно понять, ка
кими соображениями руководствовалась ад
министрация УПК, одной рукой упраздняя 
категорию «В», а другой —- находя возмож
ности и условия для... продолжения обучения 
по категории «С», не приводя в порядок пло
щадку для вождения. В итоге 120 школьни
ков осталось при своих интересах: на этот 
учебный год обучение по категории «В» уже 
не проводится. А наставник? Наставник остал
ся без работы..

В. ПЛОТНИЦКИЙ, 
журналист.

Ив дель.
ОТ РЕДАКЦИИ. Как нам стало известно, 

конфликтов Ивдельском школьном УПК стал 
предметом разбирательства судебных инстан
ций.

вряд ли могли, заменить Пре
зиденту общение, например, 
с А. Василевских. Прези
дент спрашивал, как изба
виться от монополии «Урал
маша» —ему возражали, что 
эту монополию надо сохра
нить и даже вывести на меж
дународный уровень, отдать 
ей на «растерзание» рынок 
США. Все присутствовавшие 
с чувством неподдельной ра
дости узнали, что «Уралмаш» 
раньше всех ликвидирует 
коммуналки и таким обра
зом разрубит жилищный гор
диев узел, что базы отдыха 
у машиностроителей в Ялте 
и Кисловодске — «'все, как у 
людей». Прозвучало даже 
ультимативное заявление —• 
угроза закрыть «Уралмаш», 
если не уменьшатся предпо
лагаемые налоги с предприя
тия.

Чего греха таить — и пе
ред Президентом «Уралмаш» 
продолжал козырять своей 
исключительностью, как он 
это делал в 50-е, 60-е, 70-е и 
80-е годы перед другими 
именитыми гостями. Иногда 
на фоне напористых, бодрых 
речей хозяев уже и непонят
но становилось, кто кого при
гласил для беседы, кому 
принадлежит инициатива в 
разговоре? Поэтому очень 
кстати из уст Михаила Сер
геевича прозвучали слова: 
«А не получится так, что 
рабочий класс скажет: а на 
кой нам эта реформа?!»

С. МАТЮХИН.

го нужно ввести в школе пре
подавание таких предметов, 
как «слушание музыки», «уме
ние видеть» (а не изо).

Наша программа — это про
грамма синтетической подачи 
мировой культуры. Небольшую 
часть мы уже «запустили» в 
первых классах в виде уроков 
эстетики. Осуществляться она 
будет при помощи школы ис
кусств, с которой мы работа
ем вот уже восемь лет. Как 
результат этой программы я 
вижу человека, который умеет 
чувствовать. Я хочу, чтобы он 
понимал, почему импрессио
низм возник в 70—80-е годы 
во Франции. Пусть он не про
чтет Толстого и Тургенева, но 
время, направление, стиль того 
периода российской истории, 
когда они творили, он должен 
почувствовать. Нужно сфор
мировать художественное чу
тье, которое поможет ориен
тироваться и в мире современ
ного искусства.

— Ваша программа начала 
действовать. Какие препятст
вия она встречает!

— Трудностей много! Напри
мер, пока мы не можем убе
дить родителей в важности 
начатого нами дела. Родители, 
да и некоторые преподавате
ли не воспринимают такие 
предметы, как «слушание му
зыки». «Моя дочь учится в му
зыкальной школе, для чего ей 
слушать музыку?» — говорит 
возмущенная мама. Я не знаю, 
как воспитывать родителей. 
Наверное, нужно создать та
кие условия, чтобы поступле
ние в школу было престижно.

Сейчас вошли в моду лицеи. 
Так вот я хочу, чтобы наша 
школа, %е называясь лицеем, 
фактически была им.

Беседу вела 
Л. ПЕТРОВА.

тов-требований, при соблюдении которых воз
можно обеспечить качество учебного процесса.

Спустя какое-то время поинтересовался 
судьбой своего заявления и увидел там резо
люцию Пономарева: «Получил. Не со всеми 
пунктами согласен». И все. Напрасным было 
ожидание серьезного разговора по этому по
воду на ближайшем педсовете. Гробовое мол
чание. Как будто и пе было никаких обраще
ний.

Вскоре Попов почувствовал, что директор и 
его окружение стали относиться к нему с не
скрываемой неприязнью. Страсти накалялись. 
Появились слухи, что Попов нарушитель тру
довой дисциплины, не справляется со своими 
обязанностями. Кстати, именно подобные го
лословные обвинения в сентябре прошлого го

убедиться, что в УПК, к примеру, стало уже 
нормой, когда в индивидуальные, книжки уче
та практических занятий по вождению в экс
тренном порядке задним числом дописывались 
недокатанные часы. К примеру, только в кон
це 1988-89 учебного года у 24 человек, обу
чающихся в группе Попова по категории «В», 
без ведома мастера были сделаны соответст
вующие дописки.

Кстати, думаю, есть необходимость подроб
нее остановиться на том, что же послужило 
поводом для увольнения Попова.

Как, например, можно найти логическое 
объяснение решению профсоюзного собрания 
УПК об упразднении группы категории «В», а 
поскольку ее вел Ахтям Гарифович, то и о 
его сокращении, если за основу был взят акт

УВОЛЕН
БЕЗ ОБЪЯСНЕНИЯ ПРИЧИН

Сентябрь 39-го н июнь 41- 
го... Две даты, кровавыми 
пятнами отразившиеся на те
ле двух славянских стран — 
Советского Союза и Поль
ши. Зарево Бреста и Вестер- 
илягте, Освенцима и Бабье
го Яра, Москвы сорок пер
вого и Варшавы сорок чет
вертого...

Многое может рассказать 
ветеран Великой Отечест
венной войны подполковник 
в отставке Федор Тихонович 
Кучумов. Он участник бит
вы под Москвой, командовал 
артиллерийским взводом, в 
районе Калуги получил ра
нение. После выздоровле
ния был направлен в офи
церский полк политсостава, 
а в мае 1944 года по при
казу маршала Н. Н. Воро
нова выехал в Рязань, 
в офицерскую школу поль
ской армии? Здесь он впер
вые встретился с курсантом 
Ярузельским, ныне прези
дентом Республики Польша.

После войны Федор Тихо
нович много лет прослужил 
в Свердловском высшем во
енно - политическом танко- 
артиллерийском училище 
старшим преподавателем 
стрельбы наземной артилле
рии. Его грудь украшают 
многочисленные ордена и 
медали, а в 1973 году его 
нашла польская медаль 
«Победа и Свобода». Сей
час он готовится к встрече 
на польской земле — в ка
нун 45-летия Победы ветеран 
получил приглашение прие
хать в Варшаву.

НА СНИМКАХ: офицер 
польской армии во время 
Великой Отечественной вой
ны Федор Кучумов с поль
ским курсантом, 1944 год; 
Ф. Т. Кучумов с курсантами 
танко - артиллерийского учи
лища.

Фото А. ГРАХОВА.

ВАРШАВА 
ПРИГЛАШАЕТ 
НА ПРАЗДНИК

«Эхо».
Бюро действенности

ПО СЛЕДАМ
ПИКЕТА

В газету пришел официальный ответ на 
публикацию «Долой тошниловку» (см. «На 
смену!» от 6.03.90) за подписью и. о. дирек
тора IV треста столовых Т. И. Рыбиной!

«Критические выступления в газете «На сме- 
ну!» обсуждены на расширенном производ
ственном совещании в комбинате питания 
№ 1 и на расширенном оперативном совеща
нии в тресте с руководителями предприятий} 
заведующими производством, технологами.

В феврале-марте нынешнего года специали» 
стами 4-го треста столовых введены «Дни ка* 
чества» в КП-1 УрГУ, в ходе проведения ко
торых проработан санитарно-технологический 
режим приготовления блюд, гарниров и напит
ков, на которые поступили замечания от сту
дентов, питающихся в филиале № 3 КП-t. 
В этот же период проведены очные и заочные 
потребительские конференции. Результаты оп
росов обсуждены с коллективом столовой, со» 
ставлены мероприятия, направленные на по
вышение качества выпускаемой продукции, 
улучшения ассортимента блюд и изделий,- по
вышение культуры обслуживания.

Приказом по комбинату питания УрГУ за
прещено включать в меню дорогостоящие блю
да, продлены часы работы столовой...»

Далее перечисляются административные ме
ры в отношении работников треста «за несо
блюдение санитарных правил, несвоевременное 
обеспечение молочными продуктами, столо
вой посудой и кухонным инвентарем, наличие 
жалоб на качество питания, низкую культу
ру обслуживания» и т. д. Специально мы не 
называем фамилии «конкретных виновников»^ 
Это всегда проще — найти «козла отпущения». 
Думается, здесь проблема не только в кадрах, 
хотя есть и она. Вопрос в том, что нужно сде
лать, чтобы пища в студенческой столовой ста
ла «вкусной и здоровой» или хотя бы не вызы
вала жалоб со стороны студентов. В насто
ящее время работает комиссия, состоящая из 
бывших «пикетчиков» по контролю за качест
вом пищи в столовой УрГУ. Многие студенты 
утверждают, что после пикета в столовой ста
ло лучше. Что будет дальше, покажет время.

С. АЛЕКСАНДРОВ
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НА СМЕНУ!

Поэтическая тусовка
В общем-то, мне не жалко 

рубля. Увидел живьем 
и на экране еще довольно 
молодых, ио уже известных 
пермских поэтов, послушал 
короткий, однако емкий по 
смыслу и, как водится, пара
доксальный рассказ сверд
ловчанина Александра Вер
никова, зарядился от пе
сен Сергея Нохрипа. А 
только вот выбрался с треть
его этажа, из видеосалона ДК 
автомобилистов под апрель
ское солнышко с каким-то 
облегчением... Не в кайф ока-

Видно. недаром, как заме
тил Беликов, на пермяков 
«озирается в скрытой опаске 
столица».

Так отчего же мне едва вы
сиделось на вечере-встрече с 
ними, да и то, по правде ска
зать, не до конца? Может 
быть, ‘потому, что я искал в 
них поэтов, а нашел раздат
чиков огонька во время пере
куров на тесных лестничных 
площадках. Обида не на них, 
обида — за них...

...Поначалу все казалось 
нормальным. Да, конечно, со

«ПОЛИТБЮРО»

Он обещает с помощью видео
творения продемонстрировать 
нам 18 уровней своего под
сознания, и добавляет, что у 
сильно развитых особей та
ких уровней 27 (или 24). 
Смотрим фильм: ну, прям, 
Тарковский, с провинциаль
ным «а-ля». Скукожившись 
через полчаса,' выбираюсь 
из лабиринтов подсознания, 
а заодно и из зала, под ап
рельское солнышко...

Вот так — так: прийти на 
встречу с поэтами, просидеть 
два часа с лишком — и не 
услыхать ни строчки из их 
уст. Вместо себя они моглп 
прислать кассету — любуйтесь 
по видику, — но тогда ни к 
чему огород городить.

У меня в голове зашевелил
ся целый вопросник к орга-

Первый чистовик

КА ЭКРАНЕ И В ЖИЗНИ
дался вечер, не под настрое
ние? Да нет, пошел на него, 
предвкушая: как-никак, а в 
наш и без того наэлектризо
ванный город приехала ред
коллегия «Детей стронция», 
приложения к пермской моло
дежке. Творческий отчет «де
тей» и их авторов обещал лю
бителям стихов «вкусный» ве
чер. Повеем признакам, в на
шей поэзии наступает «перм
ский период». «Дети стронция» 
стали фактически единствен
ным в Союзе периодическим 
изданием русского авангар
да. Его били обкомовским по
становлением, чуть ли не бук
вально цитировавшим жданов
ские образцы. Но «дети» ус
тояли и сейчас собирают в 
свои редакционные сусеки 
рукописи почти со всех обла
стей страны. В шестом номе
ре «Огопька» за нынешний 
год напечатана подборка сти
хов из «Детей стронция», с 
предисловием и клише, вос
производящим титул, — как 
сказать?. •—• газеты? альмана
ха? (В скобках замечу: в жур
нале появилось и стихотворе
ние Юрия Беликова «Запира
ние дверей». Впервые оно 
опубликовано в насменовской 
«Литературной пятнице». Мы 
рады, что вкусы сотрудников 
отдела литературы «Огонька» 
совпадают с нашими). Бук
вально на днях в магазинах 
возник сборник стихов Вита
лия Кальциди «Пласты», из
данный Средне-Уральским 
книжным издательством. Эта 
книга, па мой взгляд, —- собы
тие. Во-первых, стало ясно — 
в Перми сейчас живет, да-не 
побоимся высоких слов, боль
шой поэт. Во-вторых, поразило 
то тщание, та культура, с ка
ким издана книга: прежде 
разве что классики удостаива
лись твердой обложки, лоще
ной бумаги, цвета в заголов
ках и столь тонкого художе
ственного оформления. Вдо
бавок ко всему, меня сразили 
напрочь, можно сказать, уби
ли, даты под стихотворения
ми. Чтобы молодой поэт с 
«датами» — до такого «сюра» 
паши отечественные монополь
ные издатели нигде еще, кро
ме Свердловска, не дошли. 
Они даже не представляют, 
что ипым читателям интерес
но проследить не только дви
жение Пастернака от «ранне
го» к «позднему», по и обна
ружить периоды в творчестве 
едва вступившего в литерату
ру автора. Благодаря «да
там», понятно: сборник Каль- 
ципи — это избранное, итог 
двенадцатилетней работы. И 
очень неплохой работы.

временем встречи организа
торы чуток просчитались: в 
день субботника. в 3 часа 
притащиться на читку стихов 
посильно разве что рехнув
шимся на рифмовке. Пу, да 
ничего: пермяки приехали, 
литературная свердловская 
тусовка в сборе, человек 15— 
20. Выглядит, правда, утом
ленной — уработалась, ви
дать, на субботнике. По есть 
и люди с «улицы» — человек 
20 набралось. Все честь по 
чести: генеральный секре
тарь пермской поэтической 
группы «Политбюро» Юрий 
Беликов делает доходчивый 
доклад о сегодняшнем состоя
нии «Детей стронция», читает 
Верников, поет Нохрии. Вы
ступающие ведут себя просто, 
ленивая тусовка внимает им 
сквозь полудрему, иногда 
удостаивая сцену натужно- 
шутливой репликой. Я догады
ваюсь: главное впереди. По 
Беликов, оказавшийся, по 
всей видимости, неожиданно 
для себя, ведущим, предла
гает совсем в духе большого 
Политбюро: «Есть мнение: 
подняться наверх, в видео
салон, посмотреть фильм, ко
торый мы привезли». Подпи- 
маемся. Фильм интересный. 
Представляете, вот эти ребя
та, —- воп тот, вон этот и 
этот — сидят на экране в 
президиуме собрания в гал
стуках и «тройках». . Один 
(Ю. Беликов) — Генеральный 
секретарь, другой (В. Дрожа
щих) —- секретарь по идео
логии, третий (Ю. Асла- 
яьян) — министр внутренних 
дел, и еще есть один министр, 
водообразования, кандидат 
члены «Политбюро» (А. Суб
ботин). Они на фоне портретов 
вождей прежних лет и тран
спарантов читают стихи-до
клады, потом обвешивают 
друг друга наградами (особен
но красив орден «Святого Ста
нислава Кунаева».), зал перио
дически рукоплещет — па эк
ране добротно воссоздана 
щемящая атмосфера недавне
го прошлого. Потом перед 
нами снова возникает Юрий 
Беликов, уже живьем, он чу
ток растерян: «Есть мнение, 
сейчас нам почитать»... Ту
совка чего-то бормочет, вро
де того, что лучше хоккей 
посмотреть. Потом все решают 
слушать авангардиста Стока- 
иова, который тоже из Перми. 
Встает молодой человек, мям
лит стихи по бумажке. Стихи, 
может, и хорошие — не знаю. 
После Стокапова, откуда ни 
возьмись, возникает режис
сер нового, никем не виден
ного фильма «Вобюлиманс».

нцзаторам вечера, если, ко
нечно, таковые имелись. По
нятно, у нынешней поэтичес
кой генерации не в чести па
фос шестидесятников или 
эпатаж футуристов. Она ис
поведует этакую простоту, До
верительность, воспитанную 
еще междусобойчиками да 
застойных кухнях. Поначалу, 
когда только-только молодые 
стихотворцы вышли из под
полья, публике, может, и лю
бопытно было взглянуть на 
поэтов, которые глаза не 
закатывают, голосовыми мо
дуляциями пе злоупотребляют, 
одеты, как она сама (то бишь 
публика) — и вообще прият
ные такие, свойские ребята. 
По вот сидят, к примеру, 
каждый погожий день во 
дворах старушки, балакают 
про то, про се, и редко уж 
какой сосед праздношатаю
щийся рядышком устроится 
да головой им покивает, по
смеется чему пи есть. А ска
жи тому соседу, что бабушки 
меж собой постановили биле
ты на свои разговоры прода
вать, он посчитает, что ста
рость — не радость, и будет 
пробираться домой под по
кровом спасительной ночи.

Но' по едва ухваченному из 
афиш замыслу пас ожидала 
пе просто тусовка, а что-то 
вроде творческого отчета. В 
таком случае невидимым 
организаторам стоило хотя бы 
вчерне расписать порядок 
выхода участников на сцепу 
и, так сказать, последователь
ность действий.

Может, 20 человек с «ули
цы» они за публику не посчи
тали? Ну что ж, бывает. Из
виниться, отменить вечер, вер
нуть денежки. Чего проще. 
Но. думаю, набейся даже пол
ней зал — ничего бы не из
менилось. Состоялась бы та 
же самая катавасия - кен
тавр: полуотчет, полутусов
ка и ни то, и ин другое.

Даже при моем куцем во
ображении легко представляю, 
каким зрелищным, ярким мог 
получиться вечер, окажись он 
хотя бы немного срежиссиро
ван. Кроме того, что в «По
литбюро» собрались перво
классные поэты, у группы 
есть чисто эстрадный имидж.

Ладно. Иные времена — 
иные нравы. Ни желтых кофт, 
пи Политехнического. Поэзия 
ушла в книжки. Там ее и 
будем искать.

Откроем Кальпиди и проч
тем: «Привет, Свердловск!
Поэзия — туфта, особенно 
среди Твоих пиитов».

О. БАЛЕЗИН.

«ПОДУРОВЕНЬ
Год так восемьдесят шестой... Крестовый 

поход против рок-поэзии. Газеты и журналы 
сладостно уличают различные группы в без
вкусице песенных текстов. На дворе уже 
«апрельские ветры перемен» и, кажется, под 
их порывами самодеятельные стихотворные 
строчки ’ мотает по печатным страницам и 
прибивает все больше к мусоросборнику. Но 
минуло пару лет, и кто теперь где? Обличи
тельные статьи — на архивных полках, а из
руганные рок-стихи на пластинках «Кино», 
«Телевизора», Юрия Лозы... Лишний раз 
убеждаешься, как все-таки переменчивы эти 
весенние ветры.

Будущим исследователям еще ' предстоит 
поставить рок-поэзию на свою полочку в ис
тории литературы, дать ей определение, разо
брать по косточкам стилистически, семанти
чески, лексически и гносеологически. Но и сей
час, столкнувшись с этим явлением «лицом к 
лицу», постараемся все же разглядеть лицо, 
а пе выдумывать чудовищный оскал новояв
ленного монстра, готового заглотить отечест
венную культуру с потрохами.

Так что же такое рок-поэзия? Текстовое 
приложение к музыкальным ритмам? Но то
гда как быть со стихами А. Дидурова или 
И. Кабыш? Песен (или, грамотней — компо
зиций) на них почти нет, а стихи — вот они, 
много стихов, и сами авторы охотно снабжа
ют свои создания «роковой» -этикеткой. И не 
боятся прослыть «популистами». Потому что 
осознают «рок» не просто как музыкальный 
стиль, а как раскидистую ветвь нашей куль
туры. На этой ветви приживаются, сосущест
вуют, сообщаются музыка, театр, кино, лите
ратура. Неважно, каким образом ты самовы
ражаешься. Важно исповедовать мировоз
зренческие основы русского рока: всеми си
лами протестовать против фальши окружаю
щей жизни, стараться быть проще, однако 
не спускать обывателю его размеренной се
рости, изнутри презирать таковских и ис
кренне звать к невещественному, бесплотно
му, надмирному— к добру, например, к свету.

Живучесть рок-культуры, пусть это не по
кажется кощунственным ревнителям тради-

ГОРЕНЬЯ»
ций, — в народных корнях. По сути дела, 
строчки «Вот, новый поворот, что он нам не
сет? Пропасть или взлет?» не менее ■ фоль- 
клорны, чем «Валенки, валенки, не подшиты, 
стареньки...» Разница в том, что у одних и 
с валенками-то была напряженка, а другие 
могут позволить себе купить мотоцикл и го
нять на нем, сломя голову. Что имеют, про 
то и поют. И как могут, выбираются к «веч
ным» темам: к страстной любви, к смыслу ли 
жизни. Рок-поэзия — это фольклор городской 
молодежи. Тексты многих песен куда более 
самодеятельны, чем творения «людей с гита- 
рами»), так называемых бардов, чей стих в 
последние годы опрофессионалился настоль
ко, что спокойно выдерживает испытание 
публикацией.

Любая ветвь народной культуры, конечно, 
развивает. из,, сотен своих почек один - дру
гой благоухающий цветок. Деревенский 
фольклор дал в прошлом веке А. Кольцова и 
И. Никитина, в нынешнем — С. Есенина, С. 
Клычкова или, допустим, О. Фокину. Рок- 
поэзия тоже успела выделить мастеров — А. 
Башлачева, Б. Г., Ю. Шевчука, И. Кормиль
цева, тех же А. Дидурова и И. Кабыш. А за 
ними — целый слой культуры городского на
рода. Почти в каждой рок-группе есть свой 
поэт, а то и не один. Они от руки, на пиш- 

,машинке, «издают» свои сборники для внут- 
риколлективного пользования. Иногда това
рищи берут что-то из «избранного» и делают 
песню. Чаще просто нахваливают автора в 
глаза. Сборники бывают «приличные» и «не
приличные». «Неприличные» хорошо восчесть 
застолью, «приличные» —• лучше продеклами
ровать кому-то одному, под настроение. У 
таких рок-поэтов есть надежные поклонники, 
а для творческой личности подобное обстоя
тельство, думаю, немаловажно.

Сегодня, по причине весны, больше тянет 
к лирике. Давайте почитаем что-нибудь «при
личное». Александр Каменецкий, ударник 
рок-группы «Отражение», любезно предоста
вил «Литературной пятнице» некоторые свои 
сочинения. Итак, уединимся и...

О. ВОЛ ОДОВ.

Александр 
КАМЕНЕЦКИЙ

77 снимаю слой за слоем. 
Поднимаю тень за тенью. 
У себя себя открою 
за минувшее мгновенье. 
Свет летит быстрее света. 
Электрон вращает землю. 
За подуровнем котлеты 
есть подуровень горенья. 
Золотой цепочки звенья. 
Крест — трибуна для поэта. 
За подуровнем горенья 
есть подуровень скелета. 
Время — тайна рикошета. 
Пламя — смерть алмазной 

грани.
За подуровнем скелета 
есть подуровень молчанья. 
Свет и ветер за ночами 
задевают струны молний. 
За подуровнем молчанья 
есть подуровень гармоний.

* • •
Может быть, я многое смогу, 
Может быть, я многое 

сумею.

Я давно сижу на берегу, 
и в своих ладонях море 

грею.» 
И оно становится теплее...

ИКАР
Странно верить в свое 

безверие.
Солнце — неотшлифованный 

мозг.
Мнет паруса атмосфера 

безветрия.
Тратятся крылья. 
Капает воск.
Над морем света 
капелька солнца... 
Веришь в себя или веришь 

себе?
Утром в тюрьме музыкант 

проснется, 
. и будет играть рок-н-ролл 

на трубе.

турный центр, этим занимается главный хранитель и консуль
тант музея С. С. Гейченко.

НА СНИМКЕ: в гостях у Гейченко поэт М. А. Дудин.
Фотохроника ТАСС.

ПСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Михайловское — место общения 
людей, объединенных любовью к А. С. Пушкину. В Государ
ственном музее-заповеднике поэта возводится научно-куль

«Литературная пятница» не 
выходила два месяца — в 
феврале и марте — потому 
что ведущих полосы не было 
в редакции. И чтобы пере, 
бросить мостик от январско
го выпуска к нынешнему, 
придется напомнить: в по
следний месяц зимы мы на
печатали интервью с поэтом 
Евгением Ройзманом, членом 
поэтической группы «Интер
национал», и одно из его 
стихотворений. Этой публи
кации и посвятил письмо в 
редакцию наш читатель из 
Серова:

Эпистопярий

НЕПОДСУДНЫЕ 
СТИХИ

»Добрый день, уважаемая 
в На смену!»!

Прочитал вашу «Поэтиче
скую тусовку» в № 19 за 
нынешний год, хотелось бы 
высказать свое мнение. Ко
нечно, можно умиляться вы
шедшим на волю зэком., его 
прекрасными чувствами, но 
надо не забывать, что до 
этого он кому-то из нас бил 
морду, у кого.то из нас спер 
вещи или невеликие наши 
деньги. И, действительно, 
слава »цветным мусором», 
что хоть иногда повяжут не
признанных »страдальцев». 
Это — по поводу стихотво. 
рения Е. Ройзмана.

Теперь — о мысли Веро
ники Долиной: а разве обя. 
зательно поэту вырождаться 
в желчного брюзгу, зацик
ленного на собственных обц. 
дах? Не сочтите за нескром
ность, просто свой опыт — 
это то, что более всего знако
мо. Я член Серовского лит. 
объединения с 1970 года, 
так что Е. Ройзман прав, го
воря о »живучести» поэзии 
на Урале. Несколько (3—4) 
раз пытался напечататься в 
разных изданиях, но, естест
венно, из этого ничего нс 
вышло. Печатаемся мы лит. 
страницей нашего »Серовско
го рабочего», хотя иногда 
бываем и недовольны сокра
щениями, ну, да не до жиру. 
За это время стало ясно од. 
но: громадному большинст
ву народа никакая, ни пло
хая, ни хорошая, поэзия г», 
нтжна, и пишем мы либо 
»для себя», либо для неболъ. 
шого конга друзей. Поэтому. 
даже будучи напечатанным, 
стихотворение может просто 
не найти читателя. А это 
обесценивает весь смысл 
стремления »выйти на стд 
читателя». С другой стороны, 
понимание этой реальности 
Пе остовляат камня на кам
не от обид на »непризна
ние».

Хотелось бы через вашу 
»тусовку» установить ка. 
кнюто связь с ребятами из 
«Интернационала» (если 
они, конечно, пожелают, ма
ло ли.,.)

ЧЕБОТАРЕВ 
Николай Иванович 

(38 лет) ».

От редакции: для ребят и» 
«Интернационала»: у нас 
есть адрес Н. И. Чеботарева 
и некоторые образцы его 
творчества.

Александр ЧИЖЕВСКИЙ: Послесловие к прочитанному

«Великое равняется свободе»
Игорь Шкляревский в од

ном из последних Сборни
ков опубликовал коротень
кое стихотворение — всего 
из четырех строк, — отме
ченное поразительным поэти
ческим чутьем:

Земные взоры Пушкина
и Блока 

устремлены с надеждой
в небеса.

А Лермонтова черные глаза 
С небес на землю смотрят 

одиноко.
В этом четверостишии уди

вительно точно подмечен осо
бый — лермонтовский — 
взгляд на мир. Он наблюда
ет за Земной тщетой как бы 
о т с т р а ненно. откуда-то 
сверху, куда зазывал поэта 
мятущийся дух Демона, где 
И сам Лермонтов упивается 
пространством, простором, 
не скованный узкими рамка
ми физического бытия. Кто 
знает, что толкало поэта на 
это «неземное» постижение 
хитпосплетений человече
ских сюжетов. Жажда позна- 
ння? Любопытство? Или тес
нота границ ойкумены?

Вероятно, этот вопрос ос» 
танется в ряду извечных по
этических загадок. Да. соб
ственно, и не в этом дело. Но 
именно в творчестве Лермон
това мощно зазвучал мотив 
единства Земли и Космоса, 
духа и материи, жизни 'и 
смерти, краткости бытия и 
безмерности природы. Даже 
если бы «Выхожу один я 
на дорогу» —- было единст
венным его экспериментом в 
этом направлении, все рав
но это небольшое стихотво
рение «выпирало» бы, вы
делялось своей космич- 

ностью, особым ракурсом 
съемки с верхней точки, оп
ределяя и особы": взгляд по
эта. В начале XIX века, без 
сомнения, только Лермонтов 
обладал таким видением ми
ра, и никто из его собрать
ев по цеху, даже Пушкин, 
по-моему, не проникал так 
глубоко в тайны философии 
познания.

Хотя первооткрывателем 
космизма в поэзии можно 
смело назвать Ломоносова, а 
если заглянуть дальше, воз
можно, его истоки восходят 
еще к «Слову о полку Игоре
ве».

Потом это направление 
мощно зазвучало у Тютчева, 
а в нашем столетии — в 
стихах Заболоцкого и почти 
не известного Александра 
Чижевского, о творчестве ко
торого я и хочу рассказать, 
сделав предварительно еще 
два замечания.

Во-первых, космизм в по
эзии имеет, как говорят хими
ки. сродство с русской филосо
фией. Богданов, Соловьев, 
отчасти Бердяев, а также 
ученые-естественники, та
кие, как Менделеев, с осно
вами единой картины мира, 
Вернадский с его учением о 
ноосфере, и Циолковский, со
здавший теорию освоения 
космоса, стали той мощной 
интеллектуальной волной, 
которую на Западе принято 
называть «русским космиз
мом», и которая уже давно 
освоена мировой философией 
и включена в научный обо
рот.

Во-вторых, надо выяснить. 

что же такое «русский кос
мизм» вообще, и в поэзии в 
частности?

Думается, это понимание 
единства космоса и Земли, 
Человека и всей природы, 
как естественной гармонии. 
То же самое — в поэзии. 
Нет, это не стихи о звездах 
и луне, под которыми хоро
шо мечтать — такая трак
товка была бы слишком 
прямолинейной и примитив
ной. Поэтический космизм- 
это внутренний настрой, осо
бый взгляд, выраженный 
очень точно состоянием Бом- 
беева из пантеистической по
эмы Заболоцкого «Деревья».

ПРОДОЛЖЕНИЕ НАУКИ
Существует расхожее 

мнение, что ученые пишут 
стихи, увлекаются живописью 
и вообще занимаются художе
ственным творчеством ради 
отдохновения. Может, это и 
справедливо для большинст
ва представителей науки, 
однако к поэзии Чижевского 
такой подход вряд ли пра
вомерен. Поэтическое твор
чество Александра Леонидо
вича — продолжение его раз
носторонних научных инте
ресов.

После окончания Москов
ского археологического ин
ститута Чижевский некото
рое время преподавал в этом 
же вузе. В 1917 году он за
щитил диссертацию «Рус
ская лирика XVIII века» и 
одновременно слушал лек
ции на естественно - науч
ном и медицинском факуль

тетах Московского универ
ситета, благо такое тогда 
разрешалось. Стремление к 
синтетическому знанию, к 
накоплению огромного мате
риала для своих будущих 
научных обобщений подтал
кивало Александра Чижев
ского к такой всеядности — 
от поэзии до высшей матема
тики и науке о человеке.

Такой подход к познанию 
я разработке проблем, возни
кающих на стыках научных 
дисциплин, сформировался у 
Чижевского еще в юности, о 
чем, к примеру, свидетельст
вует его стихотворение «Гип
пократу». написанное в 
1915 году, когда автору бы
ло едва восемнадцать.

Мы дети Космоса. И наш 
родимый дом

Так спаян общностью и 
неразрывно прочен,

Что чувствуем себя мы 
слитыми в одном,

Что в каждой точке мира — 
весь мир сосредоточен...

Для нас едино — все: и в 
малом и в большом.

Кровь общая течет 
по жилам всей вселенной...

Эти юношеские догадки, 
оказавшиеся пророческими. 
Чижевский доказывал потом 
всю жизнь.

Александр Леонидович 
пытался найти, как он сам 
говорил друзьям, «часики», 
тот пусковой механизм, ко
торый управляет всеми про
цессами в природе — и жи
вой, и неживой. И все боль
ше склонялся к тому, что 
причина — вне земли, а ча
совой механизм — космос. 
И он нащупывал эти новые 
пути познания, предощущая 
те большие открытия, что 

ждали его. .
Огонь свечи колеблемый 

потух.
И в тьме наставшей 

страстью зарождалась 
Система пробных £ил: но 

грубый слух
Их принимал 

за первобытный хаос.
Пути науки и поэзии в 

творчестве Чижевского по
стоянно пересекаются. В на
чале 20-х годов он издает 
два поэтических сборника и 
тогда же появляется его пер
вая научная работа, закла
дывающая новое направле
ние в науке. ЛиЖевскнй по
шел непроторенным путем.

До 1929 года он жил в Ка
луге и хорошо знал калуж
ского мудреца Циолковского. 
Отчасти на творчество Алек
сандра Леонидовича повлия
ло общение с основополож
ником мировой космонавти
ки, вернее, обострило его 
интерес к внеземным про
блемам, В 1924 году Чижев
ский опубликовал интерес
нейшую работу, сразу сде
лавшую его весьма извест
ным в научных кругах, — 
«Физические факторы исто
рического процесса». Уже из 
названия ясно, о чем в ней 
шла речь.

И вновь и вновь взошли 
на Солнце пятна

И омрачились трезвые умы. 
И пал престол.

и были неотвратны 
голодный мор и ужасы

чумы.
И вал морской вскипел 

от колебаний
И норд сверкал 

и двигались смерчи!
И родились на ниве 

состязаний 
фанатики, герои, палачи. 
И жизни лик подернулся 

гримасой: 
метался компас —

буйствовал народ.
А над землей и над людскою 

массой 
свершало Солнце свой

законный ход.
Это строки из стихотворе

ния «Галилей» можно на
звать поэтическим выраже
нием его научных работ.

Эйнштейн как-то заметил, 
что. в науке есть своя поэзия.

Применительно к творче
ству Чижевского это поня
тие приобретает буквальный 
смысл.

В тридцатые годы Чижев
ский проводит ряд интерес
нейших исследований по 
влиянию активности Солнца 
на поведение животных и 
человека, он установил кор
реляции активности космоса 
и эпидемий. К сожалению, 
соотечественники не совсем 
поняли значения этих работ, 
и имя его приобрело боль
шую известность на Западе. 
Чижевского назвали отцом 
гелиобиологии, аэрономии, 
космической медицины.

В 1939 году Александра 
Леонидовича избрали почет
ным президентом Междуна
родного конгресса по косми
ческой биологии и биологиче
ской физике. Его имя кон
гресс назвал в числе претен
дентов на Нобелевскую пре
мию. Но А. Чижевский офи
циально отказался от выдви
жения. считая, что работы в 
этой области им не завер
шены.

А до крутого перелома в 
жизни осталось совсем не
много...

СОЛНЦЕПОКЛОННИК
Давно известно, в России 

о пророках вспоминают лишь 
тогда, когда их пророчества 
сбываются.

В 1942 году Александр 
Чижевский был репрессиро
ван.

Уже в конце жизни он 

вспоминал, как по этапу его 
привезли в «Ивдельлаг», на 
Северный Урал, где ему 
предстояло провести долгие 
годы заключения. Его пора
зила уходящая за горизонт в 
обе стороны загородка ла
геря — будто линейки на 
нотной странице, бесконеч
ные ряды колючей проволо
ки.

Так начинался уральский 
период в творчестве Чижев
ского. Удивительно, но и в 
страшных условиях лагеря 
он не оставлял своих науч
ных и поэтических занятий.

Вновь он обращается к 
«космическим сонетам», ко
торые начал писать еще в 
1929 году. И в этом поэти
ческом цикле появляются 
новые стихи, к примеру, 
«Метаморфоз» и «Одиноче
ство». В них снова звучит 
интонация, найденная еще в 
годы юности:

Пускай пред' лживым 
идолом добра

Поют жрецы огня и топора 
Гимн добродетели, обманом 

вдохновенный, — 
Не верь ему! А ведай:

есть закон.
Сквозь тьму времен нам

* возвещает он: 
Ты одинок в борьбе со всей 

Вселенной. 
Да, он боролся в лагере 

не с конкретными людьми и 
конкретной системой, вер
нее, не только с ними. Он 
боролся с проявлениями кос
мических сил зла, которые, 
по его мнению, на время за
тмили мир Добра, мир Солн
ца. Но мир придет — и Солн
це вернется к людям.

Он верит в мир,
«Где Солнца эликсир живет

и золотит
Блаженный лик Земли.

ликующей планетм.
Где зла и смерти нет, 

поэтами воспеты 
Бессменная весна

и царственный зенит.
Тогда, вероятно, Чижев

ский и стал солнцепоклонни
ком. как назвали его позже 

любители его поэзии. Солн
цепоклонником • добра, спра
ведливости, чести.

Вскоре Чижевского пере
водят в Челябинск, а затем 
в Карагандинский лагерь, 
где он и находится до 1950 
года. Но возвратиться в Мо
скву ему разрешают лишь 
еще восемь лет спустя.

Незадолго до смерти он 
привел в порядок рукописи, 
и после его кончины том из 
пятисот стихотворений попал 
в Архив Академии наук 
СССР.

В последние годы жизни 
он печатал стихи крайне 
редко, в периодике. Лишь в 
1987 году в издательстве 
«Современник» был издан 
томик его стихов.

К читателям вернулся 
еще один поэт — поэт мощ
ного и почти обрубленного у 
нас в стране направления — 
русского космизма.

Перечитывая сборник 
Александра Леонидовича, 
вновь задумываешься о выст
раданной ' подвижниками и. 
что особенно важно подчер
кнуть, нашими соотечест
венниками идее единства 
мира, неразрывной связи 
земли и космоса.

Мысль поэта не могут огра
ничить стены и проволока. 
И он был свободен — он 
был нестандартен в своих 
взглядах и научных убежде
ниях. Таким он остался и в 
поэтическом творчестве.

«Великое равняется сво
боде» — написал в одном из 
стихов Чижевский. Он всегда 
был подлинно свободным, а 
может, наоборот — он был 
велик духом.

Впрочем, это Тот случай, 
когда от перестановки слага
емых сумма не меняется.

А. ДУНЯШИН.

Редактор В. ЕФИМЧИК.
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■ ИД СМЕНУ!

ПЕРВАЯ ПРОБА СИЛ И ПЕРВЫЙ УСПЕХ Третья областная

УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ НАРОДНОГО ОБРАЗОВАНИЯ
12 МАЯ

ЭКЗАМЕН СДАЮТ БУДУЩИЕ МАСТЕРА - ОЦЕНКУ СТАВИТ ПОКУПАТЕЛЬ

ювелиры и народные умельцы покажут товар лицом

Молодые кулинары угостят покупателей на славу
Самодеятельные певцы и танцоры поднимут настроение самым озабоченным

В 10 ЧАСОВ УТРА
СКВЕР У ДВОРЦА МОЛОДЕЖИ

Не то дорого Хороша мучка,Узорные, ладные в деревне родится
что красного золота

городе пригодится

В своих знатное угощение!
ребята саженцывырастили Отведайте дегустации

блюд а уральской кухни,рассаду, зерно и картофель мой купите необычноенитые и все
принесут

ловчане!уральской старины

Кто с агротехникой дружит,

Машина любит Специальноласку, уход и смазку
дорогого стоит для предприятий

Консультант Главного организации

ЕСЛИ ДЕЛО ПО ДУШЕ РАБОТА СПОРИТСЯ!

Телефоны для справок: 51-34-08, 51-20-08,

а знаме- 
подносы 

аромат

а до 
пече-

управления народного обра
зования расскажет о заинтере
совавшей вас профессии, об 
условиях обучения и правилах 
приема в учебные заведения.

Юные свердловские строители и автослесари, швейники и обувщики,

хороши и ручки 
Приглашаем

яркие, нарядные

ню, словно в сказке.

это для вас, сверд

Главное управление народного 
образования.

тагильские
с собой

учебных хозяйствах

превратится в огромный павильон под открытым небом.
Здесь каждый найдет товар по душе: от маленькой забавной игрушки до садовой теплицы

Хороший совет

а то дорого, 
что доброго мастерства

Автолюбителей ждут приятные неожиданности. 
Где еще можно встретить столько нужного и по
лезного сразу: набор автосервисного инструмен
та, устройство для зарядки аккумулятора, съемник 
для колес, приспособление для распрессовки ша
ровых опор, универсальный опрокидыватель авто
машин, гаражные навесы и ворота, ручную дрель.

туеса и хлебницы, подвесные 
кашпо, расписная деревянная 
утварь преобразят вашу кух-

го складно, что сшито ладно
Юные портные с любовью готовили на ярмарку 

свои модели: женские и детские пальто, костюмы, 
куртки, платья, фартуки, сорочки.

Сшито добротно — и цены невысокие!
Берут слово обувщики- Они приготовили для де

тей и взрослых удобную и красивую обувь на каж
дый день. Молодым покупателям — легкая спор
тивная обувь, кроссовки.

об урожае не тужит
Садоводы и огородники найдут на ярмарке самый 

разный садовый инвентарь, грузовые тележки, 
мелкий молотый торф. Молодые мастера предло
жат покупателям строительные материалы (доски, 
рейки, железо, кирпич, гипсовую плитку), оконные 
и дверные блоки, пиломатериалы, слесарные ин
струменты.

нье по оригинальным рецеп
там, красивые многослойные 
торты, ароматные пироги и 
булочки.

стол заказов
Заключить договор на изго

товление сверлильных и з*. 
точных станков можно прям* 
на ярмарке.

Кольца и серьги, браслеты 
и кулоны, деревянные панно 
с затейливой инкрустацией — 
тоудно оторваться от этой 
красоты! Выбор — за вами.
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